

Accidentes de trabajo «in itinere» en la Comunidad Valenciana. Estudio y propuestas preventivas

Esteban, V., Sabater, A. Conselleria de Sanitat. Generalitat Valenciana, Monografies Sanitàries, Serie D (Salud para todos), Núm. 26. 191 pág.

Los accidentes de trabajo constituyen uno de los principales problemas de Salud Pública en nuestra sociedad y son el riesgo más inmediato y visible al que se enfrentan cada día los trabajadores de nuestro país. En los últimos años, y concretamente desde la entrada en vigor de la Ley de Prevención de Riesgos Laborales, la Administración ha mostrado mayor interés en todo lo referente a la siniestralidad laboral. Sin embargo, los accidentes *in itinere*, que son aquellos que sufre el trabajador al ir o al volver del lugar de trabajo, son los menos estudiados y, por tanto, el conocimiento existente sobre los mismos y sus determinantes es parcial.

Entre los profesionales de la Salud Laboral es sabido que los datos disponibles sobre los accidentes *in itinere* subestiman su incidencia y los factores de riesgo con los que se relacionan no son del todo conocidos. Resulta evidente que un problema cuya verdadera importancia es desconocida y cuyos factores causales no se han determinado con claridad no se puede abordar de forma eficaz, pues es imposible establecer medidas de prevención específicas destinadas a eliminar o controlar el riesgo.

La publicación de este libro por parte de la Conselleria de Sanitat de la Generalitat Valenciana demuestra un interés por el tema que los profesionales de la Salud Laboral interpretamos como un primer paso hacia el establecimiento de las intervenciones necesarias para conseguir la reducción de los accidentes *in itinere* en los trabajadores de nuestra Comunidad.

En la introducción del libro se define claramente la importancia de los accidentes *in itinere* dentro del conjunto de la siniestralidad laboral, se hace una buena revisión de lo publicado sobre el tema y se describe la evolución de la investigación y las interpretaciones del problema a lo largo de la historia. A continuación se presenta un estudio

sobre los accidentes de trabajo *in itinere* con baja médica ocurridos en la Comunidad Valenciana desde 1988 hasta 1992.

Los autores ponen de manifiesto los problemas de información existentes en el actual sistema de registro de los accidentes de trabajo, pese a lo cual realizan una detallada descripción de los accidentes *in itinere* según las características de los trabajadores, las empresas, las lesiones producidas y su distribución temporal. También llevan a cabo una valoración económica del problema de la que se desprende un mayor coste de los accidentes *in itinere* respecto a los otros tipos de accidente de trabajo, debido a que ocasionan lesiones más graves, bajas de mayor duración y tienen un índice de altas por curación menor. Finalmente, aportan propuestas preventivas generales, entre las que destacan la mejora de los sistemas de información existentes, la reducción de la precariedad laboral o la educación sanitaria, y otras acciones específicas en relación con los medios y vías de desplazamiento, los comedores colectivos o los horarios de trabajo.

En definitiva este libro representa un esfuerzo importante para mejorar el conocimiento de la siniestralidad laboral en general y de los accidentes de trabajo *in itinere* en particular. Pese a las limitaciones existentes sus autores no dudan en plantear propuestas preventivas a un problema de difícil abordaje por su gran complejidad y porque su solución compete, no sólo a los trabajadores y los empresarios como principales implicados, sino también a todos los profesionales de la prevención de riesgos laborales y a diferentes administraciones del Estado.

Enrique Orts
Unidad de Salud Laboral
Centro de Salud Pública de Denia